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Morrens 
en mode « Easy » 

Il est temps de souffl er, de 
se ressourcer. Principe actif 
des animations estivales,
l’eau est indissociable 
d’une certaine idée de 
dolce vita. Notre village 

offre de multiples parcours de balades agrémentés 
de points d’eau. Inséparable de la vie villageoise, 
l’élément liquide est par ailleurs évoqué à maintes 
reprises par l’archiviste de Morrens, Jean-Pierre 
Maillard, dans son livre « Morrens, un village au 
cœur de l’histoire vaudoise » (accessible au Greffe, 
et dont je vous recommande la lecture).

La place du village demeure aujourd’hui le point central 
qu’elle constituait déjà au début du XXe siècle. Sa fontaine 
restaurée – en partie grâce au dévouement de bénévoles 
– assure depuis une année sa fonction sociale : un lieu de 
rencontre et de convivialité. Elle marque le départ d’une 
balade, on s’y arrête pendant une course à vélo – l’eau 
y coule à nouveau. Gardant une place privilégiée dans
l’esprit des citoyens, les fontaines ont évolué au fi l du 
temps, tant dans leur fonction que dans leur architecture. 
Ne servant plus à abreuver le bétail, elles perdurent comme 
mobilier décoratif urbain. Vous en trouverez une autre à 
quelques mètres du goulet, devant la ferme communale 
récemment transformée par la Commune qui y offre des 
locatifs modernes. N’est-ce pas un élément essentiel au 
tableau historique et pittoresque du village ?

L’omniprésence de l’eau dans notre quotidien est une
évidence. Dans un milieu semi-rural, les enfants eux-mêmes 
en sont intuitivement conscients. Il demeure utile de leur 
rappeler – comme à leurs parents, d’ailleurs – qu’elle constitue
désormais un enjeu de société pour tous les habitants de 
la planète. Explorer son écosystème – du nuage au robinet
en passant par le cours d’eau – revêt une haute valeur 
éducative en encourageant la responsabilité individuelle du 
consommateur. Dans notre village, le projet de renaturation 
du ruisseau est actuellement en phase de concrétisation 
à Pré-Lébaz. Il constituera prochainement le terrain idéal 
pour une prise de conscience familiale de notre précieux 
environnement naturel, incluant fl ore et faune indigènes. 
On pourra bientôt chausser ses bottes pour envisager une 
promenade de proximité, même si un sentier pédestre n’a 
pas encore pu être aménagé.

Toute aventure au fi l de l’eau est aussi l’occasion potentielle
de tisser de nouveaux partages intergénérationnels.
Morrens compte sur des voisinages solidaires et accueille 
avec bienveillance toute initiative visant à lutter contre 
l’isolement des aînés. Dans ce contexte, les associations 
locales peuvent aussi tirer parti de la proximité du Talent 
et de la Mèbre. Il n’est pas rare qu’une séance de la 
gym hommes « Les amis sportifs de Morrens » parte à la
rencontre de ce patrimoine aquatique souvent méconnu. 
La Protection Civile a par ailleurs doté une partie du sentier
du Talent d’une passerelle et d’un parcours balisé, pour 
davantage de plaisir et sécurité (renseignements au Greffe).

Le thème de l’eau associé à la qualité de vie à Morrens
est récurrent dans les conversations informelles qui
alimentent mes balades quotidiennes dans les environs. A la 
page 188 de son livre, mon ami Jean-Pierre Maillard écrit : 
« L’arrivée de l’eau aux réservoirs de la place de l’Orme le 
vendredi 24  avril  1908 est un événement mémorable,
digne d’être fêté. C’est un pas vers la modernité, […] 
l’aboutissement d’une entreprise ambitieuse préparée de 
longue date ».

Je vous souhaite un bel été aquatique et vous donne
rendez-vous à la Fête de l’Orme, le dimanche 2 septembre 
prochain.

 Carlos Brito. 

L’Edito
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Calendrier des votations
Prochaines échéances

Prochains Scrutins
• 23 septembre 2018
• 25 novembre 2018

Ouverture du bureau de vote
Château, Salle des Commissions, 2e étage 
Dimanche du scrutin de 9h à 10h
Les enveloppes de transmission peuvent être déposées 
dans la boîte aux lettres de l’administration jusqu’au
dimanche du scrutin à 10h. 

Fermeture de l’administration
horaire d’été

Durant la période estivale, le greffe sera fermé tous les
mercredis matin.

Fermeture du greffe du 23 juillet au 3 août 2018. 

Cartes d’identité 
et passeports suisses

Pensez à vos documents de voyage.

Nous rappelons aux citoyens suisses que seule la carte 
d’identité peut être demandée auprès de l’administration 
communale dans un délai de 5 jours ouvrables.

Il vaut également la peine de réfl échir, si vous souhaitez 
renouveler votre carte d’identité en même temps que 
votre passeport, ou inversement, car le prix défi e toute
concurrence. Pour CHF 8.– de plus, vous obtenez les deux
documents, frais de photos inclus. Tout se fait au centre de 
biométrie à Lausanne. 

Tondeuses et autres travaux bruyants 

Tout travail bruyant de nature à troubler le repos des per-
sonnes est interdit entre 20 heures et 7 heures, ainsi que 
les dimanches et jours fériés usuels.

L’usage des tondeuses à gazon et engins similaires (tron-
çonneuses, scies, meules, perceuses, etc…) est interdit:
• du lundi au vendredi, entre 12h et 13h
• le samedi, avant 8h, entre 12h et 13h30, après 17h

Suite à quelques remarques parvenues à l’administration, 
nous insistons sur le fait que les robots sont assimilés à des 
tondeuses et sont soumis aux mêmes restrictions. 

Respect de la tranquillité publique

Les longues soirées d’été sont de retour et avec elles, le 
bonheur de vivre en plein air jusqu’à la tombée de la nuit 
et même au-delà.
Cependant, pour celles et ceux qui n’ont pas la chance 
d’être en vacances et endurent la sonnerie matinale du ré-
veil, les heures de sommeil sont précieuses.
C’est pourquoi nous vous rappelons qu’il est interdit de 
troubler la tranquillité publique entre 22h et 7h.
Par ailleurs, nous rappelons qu’il est interdit aux enfants 
en âge de scolarité obligatoire, et n’ayant pas 16 ans dans 
l’année de sortir le soir après 22h, non accompagnés d’un 
adulte responsable. 

Taille des haies

Il est rappelé qu’en bordure des routes et des chemins
publics, les haies doivent être émondées et les arbres élagués 
sont les dispositions de la Loi sur les routes, à savoir :

Emondage des haies
a. à la limite de la propriété
b. à une hauteur maximale de 60 cm. Lorsque la visibilité 
 doit être maintenue et de 2 m. dans les autres cas.

Elagage des arbres
a. au bord des chaussées : 
 à 5 m. de hauteur et 1 m. de l’extérieur
b. au bord des trottoirs : 
 à 2,50 m. de hauteur et à la limite de la propriété

Considérant ce qui précède, nous vous informons que 
nos Services communaux procèdent régulièrement à un 
contrôle sur l’ensemble du territoire. Les contrevenants à ces
dispositions seront sommés de procéder à ce travail 
d’émondage / élagage dans un délai fi xé, faute de quoi il 
sera exécuté par des mandataires aux frais des propriétaires. 


- Diagnostics amiante - Enduits à la chaux et d’argile
- Rénovations, transformations - Isolations
- Assistance sur chantiers  - Matériaux naturels sains et durables

Didier Fleury- 1054 Morrens- 079 206 61 64
info@fleury-habitat-conseils.ch
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Séance du Conseil communal
de Morrens du lundi 11 juin 2018

Décisions
Le Conseil communal décide :

• D’approuver les comptes de l’année 2017 tels qu’ils ont 
été présentés.

• D’en donner décharge à la Municipalité et à la boursière.
Cette décision est le résultat d’un vote à main levée 
totalisant l’UNANIMITÉ moins 1 ABSTENTION.

• D’adopter la gestion de la commune pour l’exercice 2017.
• D’en donner décharge à la Municipalité.

Cette décision est le résultat d’un vote à main levée 
totalisant l’UNANIMITÉ.

• D’accorder à la Municipalité un crédit d’investissement 
de CHF 64’000.– destiné aux travaux d’améliorations des 
conduites et collecteurs EC/EU, propriété de la Commune.

• D’autoriser la Municipalité à prélever la somme nécessaire 
sur les liquidités courantes. L’investissement sera amorti 
en une fois lors de la consolidation par le biais d’une 
dissolution partielle de la réserve liée aux collecteurs et à 
l’épuration et n’entraînera pas d’autres frais d’exploitation.
Cette décision est le résultat d’un vote à main levée 
totalisant l’UNANIMITÉ moins 1 ABSTENTION.

• D’approuver la modification de l’article 5 de l’annexe au 
Règlement communal sur l’évacuation et l’épuration des 
eaux, ceci avec effet rétroactif au 1er janvier 2018.

• D’approuver la modification de l’article 6 de l’annexe au 
Règlement communal sur l’évacuation et l’épuration des 
eaux, ceci avec effet rétroactif au 1er janvier 2018.
Cette décision est le résultat d’un vote à main levée 
totalisant OUI 28 - NON 1 - ABSTENTION 1.

• D’élire pour la période du 1er juillet 2018 au 30 juin 
2019 : 
- Président : Frédéric Gex 
- 1er Vice-président : Carlos Brito 
- 2e Vice-présidente : Annick Lebreau 
- Scrutateurs : Sébastien Cherpit et Alain Zmilacher 
- Scrutateurs suppléants : Jean-Michel Rietsch 

et Natascha Ayer
Ces nominations sont le résultat d’élections tacites. 

Plusieurs vols  
par effraction

Prévention  
cambriolages

• Fermez portes et fenêtres, y compris des pièces annexes 
(caves, garages, etc.) et même lorsque vous êtes chez vous

•  Mettez vos valeurs à l’abri 

•  Simulez une présence lumière, radio et un peu de 
désordre…

•  Choisissez du matériel résistant 

•  Protégez vos baies vitrées et fenêtres, en posant des 
verrous

•  Installez des détecteurs de mouvement sur toutes les 
façades qui enclenchent un éclairage 

•  Faites poser au minimum une rosace sur le cylindre de 
votre porte, c’est une solution peu coûteuse

•  Transmettez rapidement toutes les informations utiles à 
la police (117)

La Municipalité 

Taille de haies et abattage d’arbres dans les propriétés

Pour débarrasser vos déchets de jardin,
je mets à disposition une remorque,

pour un ou plusieurs jours,
une fois remplie j’en assure
le transport à la déchetterie

N’hésitez pas à me contacter
pour un devis personnalisé

Staehli Frédéric 
Ch.de la Vignettaz 7 - 1054 Morrens

078 631 21 08 ou maudeetfred@bluewin.ch
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N’abandonnez pas les sachets à crottes de chiens 
dans la nature. Le plastique ne se dégrade pas et 

nuit gravement à l’environnement et au bétail.

Merci de les déposer
dans les poubelles à cet effet.

La Municipalité

N’abandonnez pas les 
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Renaturation du ruisseau de Morrens : 
une renaissance

© Texte : Carlos Brito et DR

Didier Beuchat, 
municipal en charge 
des travaux 

En 2016, l’édition d’été de La 
Feuille de l’Orme (N° 144), 
vous a presenté le projet de 
renaturation du ruisseau de 

Pré-Lebaz, avec les avis du municipal Raymond Tanniger 
et des projections visuelles. Ce cours d’eau existant 
au-delà de la station d’épuration du Talent, porte 
sur certaines cartes cantonales le nom de « Ruisseau 
de Morrens » – sa dénomination définitive. En phase 
de concrétisation, cette interview avec les parties 
en charge des travaux en 2018, fait figure de point 
d’orgue du projet.

A quel stade du projet sommes-nous en juillet 2018 ?
BEB : En juillet 2018, les travaux d’aménagement du lit 
(terrassement) et d’ensemencement seront terminés. 
Les travaux de plantations (arbres, buissons) au bord du 
cours d’eau seront réalisés quant à eux dans le courant de 
l’automne 2018.

Quand pourrait-on profiter d’une première promenade 
au long du « Ruisseau de Morrens » ?
BEB : L’une des vocations principales du projet de remise à 
ciel ouvert du ruisseau est de revaloriser un espace naturel 
sensible et de valeur (complexe de milieux forestiers et 
marécageux et corridor fluvial). En raison de la sensibilité 
aux dérangements de la faune qui occupe ces espaces, il 
n’est pas prévu qu’un chemin longe à proprement parlé le 
ruisseau remis à ciel ouvert. En revanche le chemin piétonnier 
qui traverse le cours d’eau au sud de la parcelle a été maintenu 
et il sera possible d’observer la rivière et le marais depuis 
ce point. Une visite guidée par un représentant de notre 
bureau sera organisée lors d’une inauguration dès juin 
2019, lorsque la nature aura repris possession des lieux.

Quels furent les plus gros challenges de ce projet en 
cours ? Est-ce qu’il y a eu des surprises pendant son 
implémentation ?
DGE : Pour nous, les plus grandes difficultés se dressent 
avant l’exécution des travaux. La mise en place d’un tel 
projet prend beaucoup de temps administratif et technique 
jusqu’à la délivrance du permis de construire.
SABERT : Le projet de renaturation du ruisseau de Morrens 
a débuté en 2011. Sur proposition du SESA pour l’analyse 

et l’établissement de l’étude préliminaire, le Bureau 
d’ingénieurs SABERT a constitué un pool de mandataires 
avec les bureaux SD ingénierie pour l’étude hydrologique et 
le bureau BEB pour le rapport nature et proposition d’amé-
nagement. Au résultat de ces études préliminaires, le projet 
a été validé et toutes les démarches du projet d’exécution 
et des échanges de terrain ont été mises en œuvre. Un des 
challenges était de régler tous les problèmes administratifs. 
Un problème que l’on peut réitérer entre le début des 
études et la phase de réalisation. La fourmilière s’était 
déplacée, lors du lancement des travaux, le projet a dû être 
modifié pour la maintenir. Sur l’ensemble des travaux, la 
planification du projet qui était bien abouti, fait que nous 
n’avons pas eu de surprise particulière.
BEB : On peut également ajouter que les terrassements 
à travers le marais ont été difficiles. Les sols marécageux 
très peu portants ont sérieusement compliqué le travail des 
machinistes. Il a donc été nécessaire d’interrompre momen-
tanément les travaux sur ce secteur et de les reprendre dès 
le mois de juin lorsque les sols étaient ressuyés.
BARBEY : Les mauvaises conditions météo en début 
d’année. Les contraintes liées à la protection de la faune, 
la nidification, la ponte des batraciens et un passage à gué 
pour le bétail.

Est-ce qu’il y a eu des consignes à respecter concernant 
la faune sauvage vivant déjà dans cet environnement ?
BEB : Oui, dans la traversée du marais notamment. 
L’interruption des travaux sur ce secteur a également permis 
de limiter les perturbations de la reproduction des amphibiens 
(grenouille rousse en particulier). Ces animaux qui sont en 
hibernation lors de la mauvaise saison se réveillent entre 
la fin février et le mois de mars. Ils quittent la forêt pour 
entreprendre une migration jusque vers un plan d’eau où 
ils se reproduisent. Ils quittent ensuite le plan d’eau pour 
retourner en forêt au début de l’été.
Le planning du chantier a donc intégré cette contrainte en 
limitant les activités en périphérie du marais durant la période 
la plus sensible pour les amphibiens. Les défrichements 
ont également été réalisés hors de la période de reproduction 
de l’avifaune.

Il y a 50 ans les responsables des développements 
urbanistiques avaient une autre approche aux 
eaux de pluie : on enterrait les canalisations, tandis 
qu’aujourd’hui on favorise le développement harmonieux 
de la faune et flore dans son contexte naturel. Selon 
les spécialistes, quelle est donc la différence apportée 
par ce projet à l’écosystème villageois ? Savons-nous 
combien de temps il faut compter pour que le biotope 
se fasse ?
DGE : Ce projet a été initié suite aux intempéries du 26 juillet 
2008. Ce jour-là, un terrible orage s’est abattu sur le 
village de Morrens mettant en danger la vie humaine.  
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Il a été mesuré au village entre 104 et 116 mm de pluie en 
1h00 - 1h30. Cet évènement a eu également un très fort 
impact sur les communes traversées par la Mèbre jusqu’au 
lac Léman.
Ce projet de remise à ciel ouvert doit permettre d’absorber 
ce type d’évènement.
Bien que l’origine des inondations ait été due au ruissellement
des eaux de surface et non pas d’un débordement d’un 
cours d’eau, le canton (via la DGE-EAU) et la confédération
(division Protection contre les crues) sont entrés en matière 
pour prendre des mesures de protection en fi nançant 95 % 
du projet de remise à ciel ouvert du ruisseau de Morrens.
Le projet du ruisseau de Morrens entre également totalement
dans l’évolution des dernières années sur la volonté de 
redonner de l’espace aux cours d’eau et de mettre en place 
des projets de renaturation et de remise à ciel ouvert de 
ceux-ci pour leur redonner leurs fonctions naturelles.
BEB : La remise à ciel ouvert du ruisseau de Morrens constitue
une plus-value écologique considérable. En Suisse, les 
rivières et les rives lacustres fi gurent parmi les écosystèmes 
les plus menacés et éloignés de leur état naturel. Seules 
environ la moitié des rivières du pays peuvent encore être 
considérées comme naturelles. Les petits cours situés en 
plaine ont particulièrement été touchés par le développe-
ment urbain et la rationalisation des modes d’exploitation 
des zones agricoles. Ainsi, un projet de remise à ciel ouvert, 
tel que celui du ruisseau de Morrens, permet de rétablir 

les différentes fonctions assurées par la rivière, à savoir :
d’assurer la sécurité contre les crues, de garantir la
présence d’habitats nécessaires à la préservation de la
biodiversité et de restaurer un élément paysager qui 
retrouve sa place à proximité du village.

Savons-nous combien de temps il faut compter pour 
que le biotope se fasse ?
BEB : Le tapis herbacé va rapidement se rétablir. Après une 
saison de végétation, on remarque habituellement une 
bonne couverture des terrains par les plantes. En revanche, 
la reconstitution de la végétation buissonnante et arborée 
prendra plus de temps. Ceci est en particulier le cas pour 
la forêt riveraine qui bordait le marais. Le projet intègre la 
plantation de nombreux buissons et arbres afi n d’initier et 
d’accélérer le processus de recolonisation naturelle de la 
végétation indigène.
Au niveau de la faune, les grenouilles et les oiseaux n’ont 
pas attendu la fi n du chantier pour revenir sur le site.
Les poissons quant à eux pourront vraisemblablement 
coloniser la rivière depuis l’aval dès que le ruisseau sera 
alimenté en eau ! 

Sources :
DGE- Direction Générale de l’Environnement-EAU : Yves Chatelain 
SABERT SA – Bureau d’Ingénieurs : Damien Morand 
BEB SA – Bureau d’études biologiques : Emilie Hanus 
BARBEY SA – Entreprise Générale : Jean-Claude Knöpfl i
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Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.chCh. du Bouzenet 2

1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39
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www.hammerli-�eurs.ch

Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.ch

Ça crée des liens

www.bcv.ch/particuliers

370 000 Vaudois font 
confi ance à la BCV.  
Lui aussi! 
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Soirées annuelles du chœur mixte 
l’Air du temps

Les soirées de l’Air du Temps (21 et 28 avril à la Salle Davel 
de Morrens) ont présenté un certain défi  pour la nouvelle 
directrice Mme Stéphanie Amacker. Arrivée fi n août 2017, 
elle n’a pas eu peur du petit effectif de la chorale. Avec 
entrain elle s’est mise au travail, insuffl ant son énergie aux 
choristes et elle leur a redonné confi ance dans leur capacité.
Le résultat a donné une soirée agréable sur le thème de 
Quizney (conjonction de Quiz et Disney).

Cette soirée a donc débuté par le chœur d’enfants Les 
Etoiles Filantes sous la direction d’Irene Lopez. Puis les 
adultes sont entrés dans le monde de Walt Disney en
présentant des solos, des duos et des chœurs avec des 
accessoires en appui. L’immense travail fourni aux répétitions
a permis de présenter une soirée appréciée par le public.

En 2ème partie, Stéphanie Amacker a régalé les spectateurs 
en présentant les chansons de son album Histoires de 
Femmes, accompagnées de clips vidéo.

La chorale l’Air du Temps est ouverte à tous. Les répétitions 
reprennent le dernier lundi d’août à 20h à la salle Davel.

Pour tout renseignement, vous pouvez appeler 
le numéro 079 688 67 10. 

Interview de  la directrice 
Stéphanie Amacker

Vous avez relevé un grand 
défi  de reprendre la direction
d’une société avec un très 
petit effectif. Qu’est-ce qui 
vous a motivée ?
Une des choristes qui avait 
déjà chanté dans une de mes 
chorales me l’avait demandé. 
L’esprit de village avec la
présence des enfants, le théâtre, 

des décors faits maison m’ont convaincue.

Vous avez assuré la deuxième partie de la soirée avec 
vos propres chansons agrémentées de clips vidéo : 
comment assumez-vous ces deux genres de prestations
lors d’une même soirée (directrice de chœur et récital 
de chanteuse) ?
Je l’assume très bien ! J’ai plusieurs cordes à mon arc, ou 
plutôt à mon violon ! Je suis aussi professeur d’éducation 
musicale Willems. J’aime la diversité de ma profession et 
des rencontres humaines. Le changement de costume aide 
aussi à rentrer dans un autre personnage. 

                                                                                                  

iduciaire  taehli SA                                                                                eriaicudi                  taehli SA

un év
entail
de services

à votre disposition

Fiduciaire Staehli SA
Ch. de la Vignettaz 7 – 1054 Morrens

Tél.: +41 21 867 13 13 – Fax: +41 21 867 13 19
info@fiduciaire-staehli.ch – www.fiduciaire-staehli.ch 

Membre de Fiduciaire I Suisse – USPI
Experts Réviseurs agréés ASR
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La participation au Giron de Rueyres (avec compétition
entre chorales) est-elle de nature à stimuler l’assiduité
des choristes ? 
Elle est stimulante pour s’améliorer avec les chœurs
d’ensemble, mais rien à voir avec l’assiduité !
Comment allez-vous équilibrer le répertoire entre 
chants traditionnels et nouveautés ?
J’aime toutes les musiques, que ce soit du classique, du 
gospel, des chants suisses ou de la variété. Le thème choisi 
par la commission musicale devra tenir compte de ce
paramètre.

Comment attirer de nouveaux membres ? 
C’est le nœud du problème ! Les jeunes préfèrent s’investir 
dans un projet ponctuel, c’est malheureusement dans l’air 
du temps professionnel.

Les jeunes générations sont-elles aussi intéressées 
que leurs aînés à rejoindre une chorale ?
Les jeunes familles quittent les villes pour s’installer 
dans des villages-dortoirs, sans participer aux activités
villageoises. Les femmes travaillent plus et c’est seulement 
lorsque les enfants sont grands que les parents peuvent 
pratiquer une activité régulière.

L’école en fait-elle assez pour insuffl er le goût du 
chant ?
J’enseigne depuis 25  ans l’éducation musicale Willems 
aux enfants et je suis effarée du peu de temps consacré 
au chant. Régulièrement des étudiants de la HEP viennent 
me demander conseil. J’ai moi-même écrit un livre de 
pédagogie musicale pour faire découvrir la musique
classique aux enfants à travers des chansons (« Je chante 
donc j’ai l’ouïe » est disponible sur mon site Internet 
stephanieamacker.wixsite.com/theartist ). 

18 mai : Rencontre des seniors-juniors
© Texte : Simone Félix
© Photos : Thibault Child-Niggeler

Si vous vous baladiez sur la place de l’Orme l’après- midi 
du 18  mai, vous avez dû voir et entendre une joyeuse 
cohorte de jeunes et de moins jeunes… C’était en effet la 
dernière rencontre des seniors-juniors, groupe lancé l’an 
dernier par Tania Andreiuolo, maîtresse de l’école enfantine 
de Morrens. Tout y était ce jour-là pour créer une superbe 
ambiance : jeux, chants, accordéon, orgue de Barbarie, 
collation et…. soleil ! Avec un clin d’œil à Charles Trenet, 
Tania et « ses » enfants nous ont offert ce bouquet « mai-
son » plein d’amitié :

Y’a de la joie bonjour, bonjour les seniors ; Y’a de la joie 
dans le ciel par-dessus les toits ; Y’a de la joie et du soleil 
dans les ruelles ;Y’a de la joie, partout y’a de la joie ; Tout 
le jour, mon cœur bat, chavire et adore ; C’est l’amour qui 
vient avec je ne sais quoi ; C’est l’amour, bonjour, bonjour les 
juniors ; Y’a de la joie, partout, y’a de la joie ; Jean-François
Bernhard, c’est le seul garçon ; Y’a notre Christine qui écrit 
plein de chansons ; On voit notre Simone, notre Simone 
adorée ; Quand on se promène pour amener le courrier ; 
La maison de Claude très facile à trouver ; Pas la même 
chose pour celle de notre Eveline ; Et celle d’Anne-Marie, 
on ne peut pas y aller ; Tania dit qu’elle est beaucoup trop 
éloignée ; Y’a de la joie partout, y’a de la joie !
Un brin de nostalgie, pourtant, Tania ira désormais enseigner
à Bretigny. On voudrait tellement la garder ; nous lui avons 
proposé une pétition-recours-initiative-référendum. Non, 
non ! Pleine de bon sens et de sagesse, Tania pense que, dans 
la vie, un changement de parcours peut être enrichissant…
Alors, bon vent ! Quand il souffl e, c’est justement direction 
Bretigny ! 

Actualité Actualité

Ebénisterie d’Art
Restauration 
de meubles anciens & Antiquités
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La Course fut belle ! 
© Texte : Jean-Michel Rietsch
© Photos : André Tschanz / www.andre-tschanz.ch

La Course du Four s’est déroulée le 16 juin dernier sous 
une météo des plus favorables.  Cette course villageoise 
est organisée par la société Arts et Loisirs.  Son comité,
récemment agrandi, a pu à nouveau compter sur l’aide de 
nombreux bénévoles. 
Ce ne sont pas moins de 169 enfants et 53 adultes de 
Morrens et des villages environnants qui ont pris le départ, 
chacun dans sa catégorie. Chaque coureur s’est vu offrir 
un T-shirt, une boisson et, pour les meilleurs, une médaille, 
ceci grâce à de fi dèles sponsors. Le public, venu en nombre, 
a eu l’occasion de se désaltérer et de déguster les délices 
sortis du four à pain de Morrens ! Le comité d’Arts et Loisirs 
tient à remercier tous les participants à cette sympathique
manifestation qui fait vivre le village au rythme du sport. 
Forts du succès de cette dernière édition, nous vous
donnons rendez-vous en 2019. 
D’ici là, chaussez vos baskets et parcourez notre belle
campagne. 

Pour plus d’informations : www.coursedufour.ch

Françoise Burnier et Bernard Clot : 
Morrens dit merci !

Bernard, vous prenez votre retraite à la fi n de cette 
année scolaire... souvenez-vous, qu’est-ce qui vous a 
fait choisir ce métier ?
Enfant, habitant Lausanne, j’ai fait partie des cadets de 
Chailly (UCJG), un mouvement un peu comme les scouts. 
En grandissant, j’ai été amené à prendre des responsabilités
comme chef de patrouille. C’est là que j’ai découvert ma 
vocation. Organiser des activités pour les enfants me plaisait.
J’ai donc su très tôt le métier que je voulais apprendre. 
A l’époque (en 1975 pour moi), on entrait à l’Ecole
Normale à 16 ans et on en sortait 4 ans plus tard avec un 
brevet. C’est donc à l’âge de 20 ans que j’ai découvert ma
première classe.

Et si vous n’aviez pas fait enseignant qu’auriez-vous fait ?
Certainement un autre métier en lien avec les jeunes ou les 
enfants : peut-être éducateur... 
Prenons un moment et comptons le nombre d’élèves 
que vous avez eus ?
J’ai presque toujours suivi les élèves sur un cycle de deux 
ans. Comptons environ 25 classes à une vingtaine d’élèves. 
Cela donne 500 élèves. Mais c’est certainement un peu plus. 

Quel conseil donneriez-vous à un jeune enseignant 
qui débute dans le métier ?
Je dirai que je n’ai pas de conseil à donner et que chacun 
doit faire ses expériences et trouver son chemin. Par contre, 
je peux dire ce qui pour moi a été important : au moment 
de dresser le bilan d’un élève, le plus possible essayer de 
mettre en évidence les progrès réalisés, faire apparaître les 
aspects positifs, voir ce qui va plutôt que ce qui ne va pas. 
Garder son humour et son enthousiasme. Ne pas avoir peur 
de partager les soucis et interrogations car, assez parado-
xalement, l’enseignant est souvent seul face à de lourdes 
responsabilités souvent minimisées. Chercher avant tout 
pour sa classe un bon climat de travail en étant à l’écoute 
de chacun. 

Actualité

Gypserie-peinture
FERRINI SA

Tél. 021 881 18 40
Fax 021 881 62 22

ferrini@bluewin.ch

Maison fondée en 1908

Ch. du Grand-Record 6
1040 ECHALLENS
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Et cette retraite ? Comment la voyez-vous ?
Je la vois comme une page blanche que je me réjouis 
d’écrire. Ayant des intérêts multiples, je suis certain de ne 
pas m’ennuyer. Savourer le temps qui passe sans contrainte 
ni stress au gré d’activités et de rencontres avec les gens 
qui comptent pour moi. Et naturellement, il y aura une 
bonne place dans mes occupations pour mes petits-enfants 
qui sont déjà au nombre de 4.

Laissons maintenant la parole à quelques élèves...
Merci de m’avoir aidé avec ma dyslexie ; J’ai adoré quand 
vous disiez « toutes mes ficelles de caleçon » ; L’étude de 
l’étang ; Merci pour tout ce que vous nous avez appris ; J’ai 
aimé quand vous jouiez de la guitare ; Merci pour votre 
enthousiasme et votre joie d’enseigner ; Merci pour les 
encouragements et les tests difficiles ; Merci pour vos 
blagues ; Merci pour les éponges volantes ; Merci pour 
les camps ; Vous êtes le meilleur prof ! ; « Vous allez nous 
manquer ».

Françoise, vous avez pris votre retraite l’année 
dernière... Quel est votre parcours professionnel ? 
Je n’ai pas fait l’Ecole Normale, mais les Cours de Forma-
tions Pédagogiques. Les cours étaient entrecoupés par des 
remplacements. Après une année de « transition », j’ai été 
nommée à Grandvaux. J’y ai travaillé 3 ans. Puis, j’ai obtenu 
une année de congé. Je me suis mariée et après 6 mois 
de découvertes ( traversée des USA et Pérou), nous nous 
sommes établis en Bolivie. J’y ai travaillé une année (enga-
gée sur place dans le lycée français ). A notre retour en 
Suisse, j’ai eu un enfant, puis un deuxième.A cette époque, 
il n’y avait pas de crèche et les postes d’enseignants étaient  
des pleins-temps. Il était donc très difficile d’envisager de 
travailler pour moi ! Nous avons racheté une ferme à rénover 
aux Biolettes, et c’est le début de mon ancrage avec ce coin 
de pays. En 1985, ma fille est née et j’ai repris mon activité 

professionnelle, car ma situation conjugale avait changé ! 
C’était le début des aides pour les élèves, le Département 
engageait des enseignantes pour des appuis. J’y ai travaillé 
avec bonheur pendant 10 ans. J’ai ensuite été nommée et 
j’ai travaillé à Morrens durant 20 belles années. 

Quels sont les plus beaux souvenirs de vos années  
à Morrens ?
Marie Henchoz ( maîtresse enfantine des premières années 
du collège ) décrivait l’atmosphère de ce bâtiment comme 
un cocon ! Et c’est vrai que je m’y suis toujours sentie 
accueillie, choyée et entourée. Mes plus beaux souvenirs 
sont sans discuter nos décloisonnements, qui partaient 
avec une vague idée, qui s’affinaient au cours des jours, qui 
généraient un stress final et qui prenaient tout leur sens 
quand on voyait les élèves interagir entre eux. Puis le plaisir 
de partager et présenter notre travail aux parents et aux 
autres habitants du village.

Vous souvenez-vous de ce qui vous a fait choisir ce 
métier ? 
Enseigner, expliquer, j’ai toujours voulu le faire ! 
Si vous n’aviez pas été enseignante, qu’auriez-vous fait ?
J’ai cherché, car je voulais me démarquer du métier de ma 
maman... J’avais pensé à bibliothécaire. 

Et alors cette retraite ? C’est comment ? 
C’est prendre son temps pour faire les choses ! 

Laissons maintenant la parole à vos anciens élèves… 
Merci Françoise pour : 
Les beaux bricolages ; La lecture et l’écriture ; Les camps 
et les sorties ; Ta gentillesse.
Les sudokus ; Les jeux à l’ordinateur (Bob l’escargot) ; La 
plume ; Le tricot ; Les leçons de gym avec le tambourin ; 
Nous ne t’oublierons jamais !!!!  Céline Behrens 

Publicité
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Payez facilement et en toute sécurité avec votre smartphone:
entre amis, en ligne et aux caisses.

Avec Raiffeisen TWINT, vous envoyez ou demandez
de l’argent très facilement via l’app.
Téléchargez l’app TWINT sur raiffeisen.ch/f/twint

Polygravia Innovation Visuelle SA
Z.I En Budron C8   021 651 71 71
1052 Le Mont-sur-Lausanne lausanne@polygravia.ch

Pour vos impressions grands formats et  
réalisations publicitaires

affiches, autocollants, banderoles, signalétique,
tapisserie, décoration de véhicules, etc...

 rendez-vous sur notre site de Polygravia Lausanne

 www.polygravia.ch

Sandrine Noger
Esthéticienne CFC
Pl. des Balances 11
1040 Echallens
021 881 60 95
 

Institut

acquarelle.ch

Au plaisir de prendre 

soin de vous…
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Fête Davel et Fête de l’Orme :  
Interview avec Boby Grüter 

© Texte et photo : Carlos Brito

Cette manifestation est née du rêve d’un groupe de 
passionnés. Rencontre avec l’un d’eux : Walter Grüter 
dit –  Boby  –, qui nous raconte cette aventure de 
jeunesse. À l’instinct grégaire, rassembleur, complice 
avec les activités communales depuis son arrivée au 
village le 16 août 1965, il reçoit notre journal de façon 
gracieuse dans sa villa du quartier de la Genévriaz. 
Généreux, volubile, il nous donne l’écho de ces belles 
fêtes… Tant de souvenirs reviennent en mémoire !

L’animation à Morrens avant la Fête de l’Orme 
ressemblait à quoi ?
J’aime les contacts humains. Après mon apprentissage à 
Berthoud dans l’Emmental, la convivialité m’a beaucoup 
aidé à m’intégrer au village, même si j’habitais déjà 
Lausanne. Tout de suite après mon arrivée à Morrens, 
on a commencé à organiser des fêtes de quartier avec 
mes voisins ; parfois on faisait un loto doté de boucherie. 
Avec Marguerat, Stauffer et Grandjean –  le boucher de 
Cheseaux – c’était l’entente parfaite.
On devait être, à l’époque, une bourgade de 332 habitants. 
Les plus anciens se souviendront de la fête paroissiale de 
1968, une kermesse dans la Salle Davel, encore ancien 
battoir. Dans ce temps-là déjà, poulet rôti et pommes frites 
attiraient pas mal de monde. Je crois qu’on n’a jamais fait 
autant de bénéfice !

Par la suite, ce concept de départ a donc été développé ?
Le conseil de paroisse a été contacté par les instances 
cantonales pour fêter le 300e anniversaire de la naissance 
du Major Davel, qui en a donné suite à la Commune de 
Morrens. Avec le syndic de l’époque, M. Emile Borgeaud, on 
est allés rencontrer le conseiller d’état Pradervand (de Payerne) ; 
on en est sortis avec la coquette somme de CHF 10’000.– 
comme caution pour l’organisation de la fête. J’ai ensuite 
contacté Victor Ruffy, qui en est devenu président. 
Jean-Paul Rapin ( syndic ) a été désigné vice-président, 
et Jean-Pierre Maillard responsable des finances. La Fête 
Davel a eu lieu en 1970, début septembre. Le détail qui tue 

pour un instigateur : je suis d’origine bernoise, les mêmes 
qui ont zigouillé le Major ! 

La mise en scène de la Fête de l’Orme commence à se 
dessiner, donc…
Pour la Fête Davel, Rapin a invité environ 376 communes 
vaudoises ; la population de la commune de Morrens avait 
entre-temps passé à 429 habitants. Le temps se montrant 
instable ce premier dimanche de septembre, on a eu un 
moment d’hésitation avec Ruffy. Mais tout étant organisé, 
les fanfares, le cortège prêt à défiler, on s’est quand même 
lancé. Ce fut une journée magnifique : beau temps, public 
au rendez-vous… un vrai bonheur.

Point de mire sur les coulisses ?
J’étais responsable des cuisines. Les activités se sont 
déroulées dans la cantine à côté de la Salle Davel. Il 
faut savoir que suivant une mouvance générale dans les 
communes vaudoises, on avait transformé l’ancien battoir 
en salle communale entre 1968 ( Fête paroissiale ), et 1970 
( Fête Davel ). Avec des drapeaux de part et d’autre, quelle 
allure lors de l’inauguration officielle !

Quelques moments mémorables à partager ?
Pour l’anecdote, on a oublié qu’on aurait besoin d’un 
piano. On en a déniché un à Cugy et il a fallu le ramener 
en catastrophe, avec un tracteur ! À part ça, le Chœur 
d’hommes de Cugy déjà très réputé à l’époque nous a tous 
épatés… il devait y avoir environ 500 ou 600 personnes 
présentes : entre le public, les municipaux mais aussi toutes 
les autorités vaudoises avec les députés et les conseillers 
d’état. Un grand moment d’émotion pour les Morrennaises 
et Morrennais…

Les clés du succès trouvées, qu’avez-vous fait l’année 
suivante ?
La première édition de la Fête de l’Orme ( 1971 ) découle du 
succès de ces Fêtes Davel. Par ailleurs c’est avec le bénéfice 
de la Fête Davel qu’on a acheté les premières chaises et 
tables pour développer le concept. Les réjouissances ont 
toujours eu lieu à la même époque de l’année, sur deux 
jours. Le samedi, il y avait un spectacle à salle Davel avec 
même la municipalité qui jouait sur scène. C’était aussi 
l’occasion idéale pour que les sociétés locales se 
présentent. Le dimanche, le culte (service œcuménique) 
avait lieu sur la place de l’Orme avec le pasteur et le curé. 
Suivait un pique-nique avec une offre de rôti, CHF 10.– à 
volonté. Les participants apportaient des salades, desserts 
et couverts ; toujours dans un esprit de partage. Les 
boissons s’achetaient sur place ( pour alimenter la caisse ). 
Il faut savoir qu’il n’y avait pas encore sur place le couvert 
et les installations d’aujourd’hui. Vers 16h. il y avait la finale 
du tournoi de pétanque. La Fête de l’Orme se terminait vers 
18h. et il fallait tout ranger !
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En 1975, la Feuille de l’Orme (N°  10) parle de 
2199  repas et autres mets servis. En 1976, votre 
compte rendu dans le N° 14 évoque 550 repas servis, 
et 867 bouteilles vendues… 
Ces Fêtes de l’Orme furent une grande réussite pendant 
plusieurs années. Comme responsable des cuisines et des 
caves, je suis bien placé pour vous le dire. Chaque année, 
au moment d’organiser l’événement au mois de novembre, 
on ne manquait jamais de volontaires. La société de tir était 
aussi de la partie. Ces années furent un moment privilégié 
dans l’histoire de Morrens, et des villages voisins.

Sur les pages de notre journal, les jeunes étaient aussi 
au centre des attentions…
Toujours ! En 1979, on comptait une bonne centaine
d’enfants entre 3 et 14 ans, et 68 d’entre eux ont participé à 
toutes les épreuves du concours. Les trois meilleurs ont reçu 
des prix. Les caisses à savon ont aussi soulevé beaucoup 
d’enthousiasme, comme l’animation clownesque. Pour les 
ados, c’est dans une ambiance super disco que s’est déroulée
la boum des jeunes Morrennais, cette année-là !

Dans son compte rendu des fêtes de 1983, Gilbert 
Staehli parle déjà des « petites fêtes » villageoises, 
avec environ 300 personnes…
Avec le temps les gens se lassent, et les centres d’intérêts 
évoluent. Cela dit, Michel Crisinel – président du comité 
d’organisation de 1985 – évoque dans vos pages (N° 31), 
une fête réussie et ensoleillée. Il y avait même un bal animé 
par Le Postillon. Jusqu’en 1990, on a toujours trouvé un 
président qui voulait bien faire le boulot. Les habitudes 
de consommation ont néanmoins changé, avec le temps, 
de façon signifi cative ; il y a eu de nouveaux habitants qui 
ignorent ces fêtes.

L’offre d’activités s’est aussi développée avec les
nouvelles sociétés locales ?
C’est exact. Par exemple, à partir de 1990, le Chœur Mixte 
dont j’ai été le premier président, a commencé à faire des 
soirées. D’autres initiatives ont aussi su créer l’événement. 
Jeanine Clot –  venue du Valais catholique  – a apporté 
avec elle le Carnaval ; il perdure avec grand succès. La 
Gym hommes existe également encore, ainsi que l’Amicale 
des Pompiers. Je pense que cela explique pourquoi on a
commencé à avoir moins de gens qui s’engageaient aux 
Fêtes de l’Orme. On a donc commencé à faire une grande 
fête chaque 2 ans, et une autre plus petite entre deux. Mais 
pour moi, l’âge venant, la motivation est en berne. Vers 
1992 il s’agissait surtout de la fi nale de pétanque et, à 
partir de 1999, il n’y avait plus que les petites fêtes.

Une période de transition ?
La pétanque a un peu fait la transition. A partir des années 
2001, ne subsistait que le tournoi ; on vivait essentiellement 
de beaux souvenirs. En 2011 il y a eu encore la Guinguette, 
hélas transie par un orage le samedi soir. Il n’y a pas eu de 
suite. Actuellement, l’animation du village est entretenue
surtout par deux sociétés : le Carnaval et l’Amicale des 
Pompiers qui organise le 1er août – toujours populaire – et 
la soupe aux pois du 1er janvier.

Cette année 2018 marque pourtant un renouveau 
d’intérêt pour les Fêtes de l’Orme. Quel message
voudriez-vous envoyer aux organisateurs ? 
Je me réjouis de voir cette nouvelle édition sous
l’impulsion de Marc Filisetti et Frédéric Staehli. Je souhaite 
bonne chance à toute l’équipe, et surtout une belle journée 
ensoleillée ! 
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Fête de l’Orme
2 septembre 2018 

© Texte et photos : Carlos Brito

Un retour de la Fête de l’Orme aura lieu au cours de 
la belle saison qui s’annonce. La résurrection de ce 
jalon de rencontres et d’échanges  –  sis à la Place de 
l’Orme jusqu’aux années 2000  –  illustre le dynamisme 
des sociétés locales. Vivre à Morrens est aussi une 
invitation à l’engagement. Ainsi, votre journal est allé 
à la rencontre de Marc Filisetti, un des initiateurs de 
ce renouveau.

Pourquoi avez-vous décidé de reprendre ce flambeau ? 
La Fête de l’Orme est rentrée dans ma vie une 2e fois par 
un joli hasard du destin. Pendant la préparation de l’anni-
versaire d’une des filles du Président de l’USL – Frédéric 
Staehli –, on a partagé nos souvenirs de jeunesse. Cette 
jeune fille, qui est par ailleurs ma filleule, fut ainsi en 
quelque sorte notre muse inspiratrice pour cette nouvelle 
édition des Fêtes de l’Orme.

Quel sera exactement le concept ?
Il est très simple : ce dimanche matin, il y aura de grandes 
tables sous les arbres de la place de l’Orme. On vous invite à 
venir avec des couverts, salades et desserts. L’idée est de se 
mettre à table et partager le plat avec les voisins. Pour ceux 
qui le désirent, nous proposons un rôti cuit à la broche –  
toujours fort apprécié –, ainsi qu’un choix de pains (pour 
une somme modique). Une buvette est également prévue 
pour les assoiffés.

Quelles sont les animations prévues ?
Pendant la matinée du 2 septembre, les sociétés locales 
auront à leur disposition une table pour présenter leur activité. 
Elles pourront proposer également des animations de leur 
choix, surtout pour les enfants. La traditionnelle Raisinée 
aura lieu le samedi soir sous l’initiative de l’Amicale des 
pompiers, avec la mise en bouteille dimanche matin. Un 
discours de bienvenue suivra et un apéritif convivial sera 
offert. Les sociétés locales s’occuperont du bon déroulement 
des repas et de l’offre de boissons ; l’organisation vous 
prépare des animations surprises ! L’objectif étant d’offrir 
un moment de convivialité aux habitants de Morrens.

Comment se parquer ?
La route sera fermée sur la place de l’Orme, donc aucun 
souci de circulation pour ceux qui viennent à pied, même 
avec les enfants. Le parking de la Salle Davel sera cependant 
disponible.

Et s’il pleut ?
En cas de pluie, mais température clémente, nous serons 
assez bien abrités sous le couvert de l’Orme.  En revanche, 
en cas de perturbations météorologiques plus marquées, 
un accueil est envisagé à la Salle Davel.

Comment avez-vous constitué l’équipe ? Qui participera 
à sa mise en œuvre ?
On peut heureusement compter sur une équipe soudée 
de bénévoles ; on a l’habitude de développer des projets 
ensemble. Elle s’est constituée suite à une assemblée avec 
les sociétés du village. Et c’est ainsi que Frédéric Staehli 
m’a de suite lancé : « C’est ton idée, alors maintenant tu 
gères ! »

Avez-vous obtenu des soutiens ?
On a pu compter sur le soutien sans faille de l’USL  (L’Union 
des Sociétés locales), que l’on remercie au passage.

Quels sont vos plus beaux souvenirs personnels des 
anciennes Fêtes de l’Orme ?
Ce furent des moments inoubliables de convivialité, de 
partage intergénérationnel. J’ai la tête pleine d’images : 
des gens qui arrivaient avec leur saladier, les couverts des 
grandes tables, et surtout le plaisir de tout le monde qui 
mangeait et s’amusait sur l’Orme. Je pense que ce genre 
d’expérience est toujours d’actualité.

Par la suite, pensez-vous renouveler chaque année ?
Tout se joue sur le succès de cette édition. La continuité 
de la Fête de l’Orme dépendra de l’engagement – mais  
surtout de la participation ! – des Morrennaises et Morrennais 
cette année.

Point Fort
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Point Fort Traditions villageoises

© Texte et photo : Simone Félix

Bravo à l’équipe de jeunes de vouloir relancer les Fêtes 
de l’Orme ! Dans le même ordre d’idée, je suggère à ceux 
qui aiment le théâtre de découvrir ce plaisir que nous, les 
anciens, avions partagé avec le public de Morrens, il y a 
bien des années… Ecrivez une revue ! Vous récoltez les 
petits potins du coin, situations et événements, et vous les 
jouez sur scène, avec chants adaptés. Succès garanti ! Les 
gens aiment ça. Ils viennent pour savoir si l’on parle d’eux 
et, surtout, de leurs voisins… La troupe théâtrale du village, dans le cadre des soirées de La Chanson de Morrens, avait 
présenté ces revues en alternance avec des comédies en un acte. 
Qui ne se souvient pas de Pierrot Tribolet dans le rôle de notre Dodoille national ! - Elisabeth Chamot dans le rôle de 
Madame Soleil avec sa boule de cristal et ses prédictions à la municipalité ! - Et Jean-Paul Raemy transformé en préfet ! 
- Boby Grüter dans son propre rôle « ça m’intéresse » ! - Hélène Arnold imitant si bien Janine Panchaud, syndic d’alors ! 
- Norbert Isoz jouant le buraliste ! - Et Maurice Voirol en Columbo dans une enquête à Morrens - Kossi Agbeviade-Kolly 
usurpant l’identité de Kofi  Annan ! - Et puis Pierre Jaccaud dans son rôle de paysan « paître ou ne pas paître » ! 
On compte sur vous pour relancer cette tradition !

Post-scriptum

« La place de l’Orme a été de tous temps un lieu de rencontre, de détente, apprécié par les habitants de la région et 
par les Lausannois, et ceci bien avant que Cugy - tout proche - soit dès 1906 desservi par le tram. Des sociétés tenaient 
leurs assises, y organisaient des fêtes champêtres. C’était un but de courses d’école pour les petites classes, un lieu de 
pique-nique dominical pour les familles. Il y avait une chaire sous le vieux chêne. Dans un passé récent, on célébrait 
encore des cultes en plein air sur cette place qui reste, plus que jamais, le lieu de réjouissances par excellence, où la 
population de Morrens aime à cultiver la convivialité et disputer de mémorables tournois de pétanque. [] Ce site doit 
son nom à un majestueux vieillard que l’on a dû abattre en automne 1986, miné à mort par la graphiose.  [] M. Eric 
Grüter, municipal des forêts à l’époque, a noté que la circonférence de cet arbre imposant était de 3,76 mètres à la base 
et de 2,79 mètres au départ des deux premières branches et qu’il pouvait être âgé d’environ 600 ans ou plus, selon 
un comptage approximatif des cernes. [] C’est probablement en raison de la vénération que l’on portait à cet arbre au 
temps jadis, que le plus beau lieu-dit de la commune porte le nom du vieil orme aujourd’hui disparu ».

Dans le livre de Jean-Pierre Maillard, « Morrens, un village au cœur de l’histoire vaudoise », 
pp.143-144. Grâce au soutien de la SODEMO, il est disponible au greffe de la commune de Morrens.

LA SODEMO est au four, et à la Fête de l’Orme…
La SODEMO se préoccupe de la valorisation du patrimoine de Morrens, mais aussi de sa conservation.

Lors de la Fête de l’Orme, la Société de développement présentera son
nouveau projet : la restauration du four communal dont la semelle en
molasse est très abîmée. Grâce à Arts et Loisirs et au Groupe Blé Pain
Prochain, qui est associé à ce projet de restauration, le four actuel qui a 
plus de 150 ans est très régulièrement allumé pour cuire du pain ou des 
pizzas, lors des diverses manifestations qui font l’attrait de notre village. Une 
étude historique sera prochainement présentée dans la Feuille de l’Orme. On 
y apprendra qu’il existe un four communal à Morrens, depuis le XVIe siècle au 
moins, et qu’il a plusieurs fois changé de place.En attendant d’en apprendre 
plus sur ce remarquable témoignage de notre passé qui continue de créer 
du lien social aujourd’hui, les habitants de Morrens sont invités à participer 
à l’action de la SODEMO et à en apprendre plus sur ses activités lors de la Fête 
l’Orme le 2 septembre prochain. 

Jean Bolinger du Groupe Blé Pain Prochain
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Rencontre Littérature

Pleins feux sur la danse

© Texte et photos : Carlos Brito

L’Ecole de danse Samantha est heureuse du succès
rencontré par la semaine « Portes ouvertes » qui 
s’est tenue du 4 au 8 juin dans ses locaux. Soucieuse
d’innover, à un moment où la danse s’empare aussi
du numérique, cette école se veut donc un lieu 
d’échanges et de rencontres. L’objectif est en outre 
d’encourager un langage commun – telle une lingua 
franca – au-delà des diverses spécifi cités nationales 
et culturelles. Suscitant l’engagement et la motivation 
des participants, la danse – cette langue véhiculaire – 
permet ainsi à tous les participants de communiquer 
au même rythme. Lumière sur le talent de Samantha 
Thévenaz qui prodigue ses cours réguliers du lundi 
au vendredi, dans l’après-midi et en soirée. Le tout
chapeauté par ses collègues Anita Berdoz, Vanessa 
Britta et Mazarine Sottas. 

Qu’est-ce qui vous a motivée à développer une école 
de danse à Morrens ? 
C’est d’abord ma tante qui a fondé cette structure, il y a 
maintenant plus de 30 ans. Elle a ensuite décidé de partir 
vivre en France. Et c’est ainsi que j’ai repris le fl ambeau 
familial il y a 8 ans. Mon plaisir est de pouvoir transmettre 
cette passion. 

Qu’apportent vos classes de danse à vos membres ? 
Essentiellement une forme de divertissement, mais en
allant plus loin, j’ai pu faire passer des auditions à mes 
élèves qui le désiraient, pour intégrer Sport Etude à
Lausanne : l’AFJD. Et ils ont été acceptés !  

Faut-il avoir des aptitudes physiques particulières ? 
Personnellement je ne demande aucune aptitude physique 
pour intégrer mes cours, ils sont accessibles à tous. Motivation,
envie et partage, c’est tout ce qui m’importe ! 

Vos cours sont mixtes ? 
Oui. Les cours sont ouverts aux enfants et aux adultes – 
fi lle ou garçon. 

Pourquoi êtes-vous intéressée à la danse ? 
Je suis simplement née dans cet univers. Il a toujours fait 
partit de ma vie. La première fois que j’ai mis les pieds sur 
scène j’avais 2 ans et demi. 

Quel conseil donneriez-vous à un lecteur, jeune ou 
moins jeune, qui s’initie dans la danse ? 
Il n’est jamais trop tard ou trop tôt pour commencer. 
Un enfant peut s’initier tout comme un adulte. La danse
demande une grande discipline, certes, mais il est important
avant tout de pouvoir s’amuser. 

Parlez-nous de vos spectacles. Quelles furent vos
expériences les plus marquantes ? 
Les spectacles sont toujours le moment phare de l’école. Ils 
mettent en lumière un énorme travail accompli durant deux 
années, dans lequel élèves et profs se surpassent pour offrir 
au public le résultat d’une passion commune. C’est aussi
un joli « coup de pub » pour l’école. Ce qui me marque à 
chaque fois, c’est combien je suis heureuse de voir mes 
élèves donner vie à mon travail. Et la fi erté des parents à 
applaudir leurs enfants sur scène n’a pas de prix ! 

Si vous souhaitez plus d’informations sur les nouveaux cours 
à partir de septembre, Samantha Thévenaz se fera un plaisir 
de vous renseigner. L’offre déjà existante sera élargie aux 
cours de Zumba et Kizomba pour adultes, et de Dancehall
pour enfants dès 8 ans. 

Ch. du Vieux Moulin 8 
1054 Morrens

021 731 27 07

Ch. du Vieux Moulin 8 
1054 Morrens

021 731 27 07

www.ecole-danse-samantha.ch
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Rencontre Littérature

Cas non élucidé

© Texte : Gabriel Pons

Quasi tout le monde peut vous signaler une attitude villa-
geoise. Parmi ses airs campagnards, je préfère la cool at-
titude des gens qui s’assoient sur le banc d’une ferme et 
regardent alentour. Tout près, un village se transforme. Le 
banc consolide un temps du passé et se fait point d’obser-
vation privilégié. Au-delà, un lieu-dit évolue. Le banc est un 
outil de décryptage et ceux qui s’assoient sont confrontés 
à une liste de cas non élucidés. Sous ce titre, des fortes 
émotions, des sensations perturbées, des clairs-obscurs, des 
entrelacs. Sur ce banc, tout est présent et prétérit en un ins-
tant. Vous êtes témoin et acteur. Mais, vous êtes qui ? Vous 
menez une enquête sur ces entrelacs qui vous occupent. 
Délicats ornements, anciens attributs, caractères révolus, et 
des infi nitifs affl uent. Préserver, consolider, perpétuer. Triade 
accomplie mais imparfaite. 

Morrens ne doit pas renier ce banc où les Morrennaises et 
Morrennais devinent la valeur de leur village. Un titre qui 
leur appartient bien au-delà de nos épisodes quotidiens. Et 
pourtant, le risque de le masquer est là. Prenons quelques 
exemples, tous récents et qui font preuve, comme le banc 
d’une ferme, d’outils de décryptage. Je pense à la Fondation 
Chante-Bise et à la nouvelle Ferme communale. Il s’agit 
d’oeuvres fortes. Des poids lourds techniques, fi nanciers et 
sociaux dont l’effet résonne. On démolit les bâtiments mais 
leur vie continue. Le fond est la partie la plus basse, c’est 
le passage sombre et mal éclairé vers les nouveaux projets. 
Un fond latent se battant pour regagner de plein droit sa 
place au village. Rempli d’intrigues, trames et liaisons au 
point d’exciter notre curiosité. Enfi n, des cas non élucidés. 
Dorénavant, en vous promenant au village, tâchez de les 
décrypter. Tentez à travers ces outils d’aller vers ce temps 
du passé et bâtir le présent sur d’autres bases. En ce mo-
ment, je pense à l’avenir comme l’arrivée à l’improviste sur 
un banc. 

ÉTUDES & CRÉATIONS

A G E N C E M E N T S
MACHINAGE CNC

S TA N D S
TRAITEMENT DE SURFACE

Route des Biolettes 12  –  CH-1054 Morrens  –  Tél.  +41 (0)21 731 13 00 
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Tél. 021 646 82 92
Mobile 078 891 32 81

info@dumoulin-deco.ch 
Route de Cugy 19 
1052 Le Mont-sur-Lausanne 

Frédéric Dumoulin 

stores - rideaux - sols - literies - fauteuils - tentures murales
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PublicitéPublicité

Jeux

Agence Echallens
Laurent Favre, Route de Lausanne 7, 1040 Echallens
T 021 886 32 28, M 079 434 25 18, F 021 886 32 21
laurent.favre@mobiliere.ch, www.mobilausanne.ch

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

 Tél. 021 731 40 50
1054 Morrens Natel 079 250 11 90P
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6 8 4 2 3
1 8

2 4
3 5 9

4 7 3 5
8 9 1

4 9
6 5

1 5 7 8 6

Rappel des règles du jeu : Les chiffres de 1 à 9 fi gurent obligatoirement une seule fois sur chaque ligne, chaque colonne 
et chaque carré de 3 x 3. • Sudoku réalisé par Annie Despont.

Sudoku N°152 - Eté 2018 

Bravo aux amis des chiffres !… 
Chantal Benmachiche, Jean-Pierre Borloz, Michèle De 
Wilder, Anne-Marie Schlaeppi, Selia Zehnder, Elisabeth 
Frey, Emile Tribolet

Réponse à 
adresser à : 
Simone Félix, 
Ch. Vieux-Moulin 1
1054-Morrens

Résultats
du Sudoku

N°151
Printemps

2018

Jeux

6 7 9 3 4 5 2 8 1
3 2 1 8 6 7 9 5 4
5 4 8 2 1 9 6 3 7
9 6 7 1 3 2 5 4 8
8 5 3 4 9 6 1 7 2
4 1 2 7 5 8 3 6 9
7 9 6 5 8 1 4 2 3
1 8 4 6 2 3 7 9 5
2 3 5 9 7 4 8 1 6

Frédéric Suard
Jardinier-paysagiste
 021 646 63 52
Av. de la Chablière 6 078 667 50 98
1004 Lausanne frederic@jardi-net.ch
également à Morrens www.jardi-net.ch

Vous pouvez télécharger la FDLO sur le site web de la Commune de Morrens. Pour votre confort, vous pouvez ensuite 
imprimer n’importe quelle page à la taille la plus adaptée à vos besoins de lecture.
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Mots croisés N° 152 - Eté 2018

Horizontalement
1. Manipulatrice 
2. Espace économique - Sentiment intense - Information 

interne – Monnaie jaune 
3. Avec langueur 
4. Canton - Tentèrent – Interjection 
5. Démonstratif – Préposition – Cardinaux 
6. Boules-de-neige – Fruits du pin 
7. Spécialistes 
8. Formule sanguine – Foyers – Conjonction 
9. Entreprise Electrique Tessinoise – Article – Essaya 
10. Sont à l’accueil 
11. Eliminer l’eau – Dévêtus – Revenu minimum 
12. Double voyelle – Attacha 
13. Elaboration de vin mousseux 
14. Personne prise comme caution (inv.) – Ecole artistique 

– Immense 
15. Habite la capitale de l’Alsace 

Bravo aux amis des lettres !

Chantal Benmachiche, Jean-Pierre Borloz, 
Margaretha Jud, Micheline Krieger, 
Dominique Laperrière, Claude Leu, Josette 
Tribolet, de Morrens. Michèle De Wilder, 
Echallens. Sylvain Félix, Vers-chez-les-Blanc. 
Elsa Métraux, Villars-Mendraz. Anne-Marie 
Schlaeppi, Cugy, Marinette Armbruster, 
Froideville. René Mayor, La Sarraz.

Réponse à adresser à :
Simone Félix, Ch. Vieux-Moulin 1,
1054 Morrens

Résultats des mots croisés N° 151
Printemps 2018 

Les résultats et noms des concurrents paraîtront dans le N° 152

Verticalement
1. Colloques à distance 
2. Roue – Bernées – Haut grade de troupe 
3. Nouveau Testament – Au cœur de la cité – Club de 

dépannage – Passe à Wildegg 
4. Numérotera les pages – Cardinaux –  

Mouvement temporel artistique 
5. Prophète biblique sans son dernier oracle –  

Est joyeux – Discours 
6. Traitement-organique-utile-original… – Couche de 

roche sédimentaire
7. Plantigrade – Information économique – Iridium –  

Préfixe 
8. Engrais azotés – Capitale du Nord – Paresseux 

d’Amérique 
9. Au milieu de la cure – Crédit neuchâtelois – Cafard 
10. Volubilis - Lettre grecque 
11. Attache – Nickel – Tissu tramé 
12. Début et fin d’un moment - Crochets – Enlève… tête 

à l’envers 
13. Fatigue – Du verbe être – Petit élu – Nouai 
14. Cassiers – Grefferions 
15. Exaltante 

Jeux

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1 C H I C H I T E U S E S
2 H A N T E R A S A R A
3 R I T E A G E T A L
4 I R E L L O R I O T
5 S A L S I F I S S I
6 T L I V I A F E M
7 O D E S E T A L A B
8 P U C E L L E C I A
9 H O T L A I T O N
10 I U S U E L S I Q
11 N O E E P E E O N U
12 E B L O U I S S A N T E

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

En mémoire

Divers
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Jeux En mémoire

Hommage à 
Bertrand Jayet

Bertrand Jayet a effectué son 
dernier salut dimanche 10 
juin aux premières heures. 
Son cœur, généreux mais 
meurtri, a zappé les rappels.
Bertrand, lausannois dans son 

enfance, habitait depuis une vingtaine d’années à Morrens. 
A l’issue de sa scolarité, Bertrand intégra l’Ecole Normale ; 
il voulait devenir enseignant. Mais le cadre austère de la 
pépinière à instits lui pesait. Pas tellement son truc de filer 
droit…. Alors changement d’orientation, c’est le droit tout 
court qu’il allait étudier, dans la faculté du même nom.

Pendant ses études déjà, il taquinait les muses ; mots et 
notes (de musique bien sûr) devaient s’exprimer, jusqu’à 
présenter quelques chansons sur la scène lausannoise des 
Faux-Nez… et rêver d’une vie d’artiste. Mais, cédant aux 
conseils paternels, il remit à plus tard ces aspirations et re-
joignit l’étude de son père comme agent d’affaires.

Le théâtre et la chanson provisoirement relégués en ar-
rière-plan, le sport allait devenir le dérivatif indispensable 
à cet hyperactif. Le foot d’abord, à Bretigny, comme joueur, 
entraîneur et arbitre.

En parallèle, Bertrand mena une belle carrière militaire, 
jusqu’à devenir le Major Jayet.

N’étant pas du genre à refuser un nouveau défi, il endossa 
le costume de Président du Lausanne Hockey Club. Sous sa 
houlette, le club vécut une superbe promotion dans l’élite 
nationale en 1995. Hélas, une douloureuse relégation le 
conduisit à remettre son mandat deux ans plus tard.

Une vie tellement intense, cela laisse des traces, physiques 
aussi. Son cœur en porte des marques, quelques tuyaux 
non prévus d’origine… Une longue convalescence lui per-
mit de faire le point et de convenir que le besoin de chan-
ger radicalement d’existence s’imposait.

Exit les affaires, l’Etude, ce serait le théâtre, l’écriture. 
Bertrand fonda le Théâtre de la Maison, à Cugy d’abord 
puis à Echallens, créant des spectacles, invitant des artistes. 
Vivre pour le théâtre, par le théâtre…. c’était aussi entamer 
le régime de la vache enragée. Beau, mais parfois dur…

Bertrand écrivit et dirigea les revues de Servion et de Cor-
seaux, fonda la troupe des Jars Noirs d’Epalinges, mit en 
scène la TTO d’Oulens, la Clepsydre de Granges-Marnand. 
Trouva le temps d’écrire quelques pièces à succès (Le Rôle, 
La Mine, Les Trois Gros, Le Secrétaire, Autour de Marianne) 
ainsi qu’un roman, La marcheuse du temps qui passe.

Bertrand, en orfèvre, ciselait des textes jouissifs, et les 
premières lectures nous offraient la découverte de belles 
pignoles.  « Les nouilles sont désormais solidaires de la cas-
serole, elles meurent Madame, c’est la pâte agonie. »

Salut l’Artiste, et n’hésite pas, si tu trouves moyen de nous 
envoyer quelques bons mots, nous sommes preneurs. Tu as 
bien dit, il y a peu : « Aimerais savoir si, pour avoir un em-
ploi fixe au Paradis, il y a un temps décès. »
        
  Daniel Vez 

Divers

Afin de « mémoriser » nos vieilles photos du village, et 
de nos diverses fêtes, la SODEMO et la Feuille de l’Orme 
vous proposent de numériser toute information, gravure, 
photographie, texte que vous auriez sur Morrens. Pour ce 
faire, nous vous proposons de simplement les apporter au 
Greffe Municipal (pendant les heures d’ouverture). On vous 

remettra une quittance, et nous vous retournerons vos 
souvenirs dans un délai « respectable ». Par la suite, nous 
vous communiquerons comment accéder à toutes ces 
images. 

Gilbert Staehli. 

Contrat de prévoyance

P. de Mestral, adm

1040 Echallens
Tél. 021 882 23 35

Incinération – inhumation



Ch. du Carcasson 1 • 1042 Assens
Tél. 021 881 45 40 • Fax 021 881 53 84

bordin@bluewin.ch

imprimoffset
 bordin sa

40+2
1976-2018

imprimimprimimprimimprimimprimimprimimprimimprim
 bordin sa bordin sa bordin sa bordin sa
imprim
 bordin sa
imprimimprim
 bordin sa
imprimimprim
 bordin sa
imprimimprim
 bordin sa
imprimimprim
 bordin sa
imprimimprim
 bordin sa
imprim

Bo
nh

eu
r 

M
or

re
ns

à 


